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Réunion des Members et Gouverneurs du 
Conseil mondial de l’eau
Quelques 120 membres du Conseil mondial de l’eau ont participé à la seconde réunion an-
nuelle internationale organisée à Marseille le 8 juin 2011. Une journée d’échanges sur les ac-
tivités du Conseil depuis la dernière assemblée générale de 2009 et de réflexion sur divers 
sujets tels que la croissance verte, l’énergie ou la coopération transfrontalière. Les membres ont 
également discuté de leur implication au sein du Conseil et de leur engagement dans le pro-
chain Forum mondial de l’eau. Les deux journées suivantes, ils ont eu l’opportunité d’assister en 
observateurs à la réunion du Conseil des gouverneurs du CME, une expérience enrichissante 
au dire des participants qui ont plébiscité cette occasion de comprendre le travail de leurs ad-
ministrateurs en toute transparence.



Présentations

Le Président du Conseil Loïc Fauchon a ouvert la journée des membres par un discours d’accueil, 
rappelant l’engagement du CME à plus de clarté vis-à-vis de ses adhérents et les incitant à profiter 
de ces trois jours pour adresser leurs commentaires, propositions et recommandations. 35 pays 
étaient représentés à cette réunion et M. Fauchon a saisi cette occasion pour souhaiter la bienve-
nue aux nouveaux membres ayant rejoint le Conseil récemment. 

La session du matin a donné lieu à quatre 
présentations, les deux premières portant 
sur le rôle de l’eau pour le développement 
économique et en particulier sur la crois-
sance verte et son importance pour des 
économies vertes durables : Helen Mount-
ford, Directrice adjointe de l’Environnement 
de l’OCDE, a présenté la stratégie de son 
organisation sur ce thème et Thomas Stra-
tenwerth, Chef de division au ministère fédé-
ral de l’environnement en Allemagne, a évo-
qué les solutions pour une économie verte 
en relation avec la conférence Bonn+10 
prévue pour le mois de novembre prochain

Partenariats
Le président du CME s’est engagé à poursuivre sa collaboration avec l’OCDE sur le thème de 
l’eau et la croissance verte, le Conseil travaillant déjà sur ce thème de par son partenariat avec 
le gouvernement coréen et l’OCDE ayant initié son propre programme sur l’eau et la croissance 
verte. M. Fauchon a rappelé le souhait du Conseil de contribuer à la conférence Bonn+10, avec 
la perspective de porter des solutions au 6ème Forum mondial de l’eau puis au sommet mondial 
Rio+20. Il a aussi annoncé la poursuite de la collaboration avec le gouvernement chinois par la 
création d’une équipe de travail conjointe sur des sujets émergeants de grande importance. Le 
président a enfin remercié le Tadjikistan pour sa participation à cette réunion et a proposé son 
soutien à un dialogue sur les questions de coopération transfrontalière dans la région.

Les deux présentations suivantes ont exa-
miné plus en détail les défis de l’eau rencon-
trés en Chine, avec une intervention de Jiao 
Yong, vice-ministre des ressources en eau, 
ainsi qu’au Tadjikistan, par une présentation 
de Rahmet Bobokalonov, ministre des res-
sources en eau. Les membres ont témoigné 
beaucoup d’intérêt pour ces sujets et posé de 
nombreuses questions aux intervenants. Ces 
présentations étaient étroitement liées au tra-
vail entrepris par le Conseil et aux processus 
thématique et régional vers le 6ème Forum 
mondial de l’eau de Marseille 2012.



Forum mondial de l’eau

Adhérents
Ken Reid a clôturé la matinée avec un résumé des résultats de l’enquête effectuée auprès des 
membres sur leur perception du Conseil. Avec un fort taux de participation, l’enquête a révélé 
que les membres souhaitent être davantage impliqués dans les activités du Conseil et recevoir 
des informations plus ciblées. Lors des discussions qui ont suivi, il a été rappelé aux gouverneurs 
qu’ils représentent le Conseil aussi bien que leurs propres organisations lors des évènements in-
ternationaux auxquels ils participent. Il leur a été demandé d’informer régulièrement le Conseil de 
leurs activités.

En début d’après-midi, les différents processus du 6ème Forum Mondial de l’Eau ont été présentés 
par le Président du Comité International du Forum, Ben Braga. Le Forum mettra l’accent sur les 
solutions pour l’Eau. Mme Park a rappelé que chaque région a sa propre diversité et des propres 
solutions « régionalisées ». En plus des sept processus régionaux, les pays arabes seront orga-
nisés en un comité de coordination. Il a été souligné l’importance que ces solutions mènent à des 
engagements fermes pour la mise en œuvre de projets, le renforcement de capacités, etc. Plu-
sieurs participants ont souhaité davantage d’informations sur la démarche à suivre pour amener/
valider les solutions qu’ils ont eux-mêmes identifiées au Forum. Il faut également rassembler au 
Forum les autres partenaires qui ne sont pas spécialistes de l’eau (ex. banquier, industriel) afin de 
représenter toute la diversité des acteurs (politiques, opérateurs, etc.). Une participante a déclaré 
que les sessions officielles étaient toujours mises en place  par les mêmes organisations et que 
seuls les évènements parallèles donnaient une place aux nouveaux arrivants, d’où l’utilité d’un 
forum alternatif qui donne la parole au terrain. En réponse, M. Braga a rappelé que le Forum était 
ouvert à tous et que les altermondialistes y étaient déjà invités. Un forum de 25000 personnes ne 
peut pas être taxé d’élitaire.  Par ailleurs, un programme de labellisation a été mis en place pour 
soutenir financièrement les actions/évènements organisés dans la cadre de la préparation du 
6ème Forum Mondial de l’Eau. C’est la Commission Racines & Citoyenneté, présidée par Martine 
Vassal, qui en a la charge.

Ce panel interactif avec les participants a été suivi de réflexions de groupe autour des solutions 
liées aux 12 priorités d’actions du Forum. Neuf groupes principaux se sont détachés, la plus forte 
participation ayant porté sur les sujets assainissement/santé ; GIRE/utilisations multiples ; accès/
droit à l’eau et eau/énergie.



42ème réunion du conseil des gouverneurs

La 42ème réunion du Conseil des gouverneurs a débuté le 9 juin par un diaporama passant en revue 
la vie du Conseil sur les 18 derniers mois, très apprécié des participants. Le président a ensuite pro-
cédé à l’analyse des nombreuses activités du Conseil depuis la dernière réunion des gouverneurs 
du mois de mars au Cap, en Afrique du Sud. Le Board a examiné la situation financière de l’organi-
sation, dans l’ensemble très stable à l’exception du retard dans la réception des versements liés au 
6ème Forum. Le Board a ensuite accepté 7 nouveaux membres et approuvé un accord de partenariat 
avec le Conseil des ministres arabes de l’eau, un accord témoignant de l’historique partagé avec les 
membres dans cette région du monde. Après le déjeuner, les gouverneurs et les membres étaient 
invités à une visite technique de la station d’épuration de Marseille, avant d’être reçus dans la rési-
dence officielle du Maire à la Villa Pastré. M. Gaudin a fait part encore une fois de son soutien total 
à l’organisation du 6ème Forum mondial de l’eau et a déclaré son intention d’organiser un Sommet 
mondial des maires à Marseille à cette occasion.

Les discussions lors de la seconde journée du Board ont évolué autour du 6ème Forum, les gouver-
neurs insistant sur l’importance d’équilibrer le budget et d’accroitre les efforts de communication. 
A travers l’évocation de différents thèmes, Jerry Delli Priscoli a formulé quelques messages que le 
Conseil pourrait porter aux négociations sur le climat lors de la COP17. Pour finir, Dr. Ko a présenté 
les progrès du CME sur son projet pour l’eau et la croissance verte, avec l’organisation de plusieurs 
évènements et la collecte prochaine d’études de cas pour alimenter leurs réflexions. Jun Xia a éga-
lement présenté son travail sur la gestion intégrée de l’approvisionnement et de la demande en eau.  

La soirée s’est déroulée dans une atmosphère festive ou les membres ont affronté le président 
dans un concours de pétanque, suivi d’un barbecue sur fond de musique jazz.



Ken Reid a ensuite présenté un court rapport sur les progrès dans le processus de 
sélection du pays hôte pour le 7ème Forum mondial de l’eau. Une liste d’évènements in-
ternationaux à venir a été évoquée, et M. Toh et Mme Say ont encouragé les participants 
à assister à la Semaine internationale de l’eau de Singapour début juillet. Le président 
a conclu en évoquant les axes de travail du Conseil jusqu’à la fin de ce mandat et a 
demandé aux gouverneurs de prendre un peu de temps durant les vacances d’été pour 
donner leur opinion sur ce qui devrait être accompli dans les 8 prochains mois. M. Lopez 
Estebaranz a annoncé la création d’un centre d’éducation à l’eau, l’ENA, en Espagne, 
dédié à l’éducation des futurs leaders de ce secteur. La réunion s’est clôturée sur les 
réactions des participants, qui ont apprécié cette expérience de trois jours et attendent 
avec impatience d’assister à la réunion des membres de l’année prochaine.
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